

ECOS DE LA PROVINCIA

GIJÓN

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

De elecciones

La Junta electoral de coalición republicana, en sesión celebrada anoche, acordó organizar para el próximo domingo siete mítins de propaganda electoral, en otros tantos distritos rurales.

Estos actos se verificarán casi todos a la misma hora y serán presididos por individuos de la Junta, tomando además parte en ellos varios de los candidatos y correligionarios de los dos partidos coaligados.

La noche anterior al día de la elección ó sea el sábado 7 del mes entrante, tendrá lugar un gran mitin en el teatro de Jovellanos.

Con el fin de que en él hagan uso de la palabra serán invitados dos propagandistas de Oviedo.

Los exalcaldes están que trinan porque no encuentran personal para formar la candidatura.

Hasta ahora solo se sabe oficialmente que apoyarán á los señores D. Juan Calvo, D. Jesús M. Necedal y D. Luciano Solache, y que han tenido que echar mano de D. José Elías Alvarez, D. Maximino Loche, D. José Diego y D. Severiano Montoto.

También D. Eustaquio Alad parece que cuenta con la ayuda de los «36».

No sabemos lo que de esto habrá de cierto, pero lo que sí podemos asegurar es que él mismo lo dice.

En vista de las grandes dificultades con que tropieza el Comité monárquico para encontrar gente dispuesta á servir de pantalla en la lucha que se avecina, *El Popular* dice que los de la Liga católica, (muerta antes de nacer) señores Guisasaola, (padre é hijo, y creemos que espíritu santo) Soto, Ortega y Albert, (cualquiera diría que es una Sociedad en comandita) se proponen acudir á los comicios, en busca de algún desperdicio que les arrojan los exalcaldes.

Si esto llega á suceder es fácil que se presenten dos ó tres de los señores que quedan dichos, seguramente Guisasaola (hijo) y Soto.

Hay quien dice que el matonismo va desapareciendo.

Efectivamente es verdad que entre la gente paisana han disminuido mucho los actos criminosos, pero no es menos cierto que ahora cunde entre las mismas autoridades encargadas de estirparlo.

Hace unos quince días denunciábamos un atropello salvaje cometido por dos serenos junto á las Cadenas; al poco tiempo otro ú otros nocturnos volvieron á maltratar á un joven, y hoy tenemos que informar á nuestros lectores de un nuevo abuso realizado por los serenos que prestan servicio en la calle de la Libertad.

Pasaban por dicha calle el domingo último dos individuos, uno de ellos yerno de la célebre *Telva les burres* y hallábase ésta conversando con dos de la autoridad.

Cuando apenas habían andado los muchachos unos cincuenta pasos, uno de los serenos les llamó preguntándoles si llevaban armas; contestaron negativamente y no fiándose de la respuesta les cachearon y no encontrándoles nada les mandaron proseguir su camino.

Cuando se disponían á obedecer la indicación, uno de los serenos le propinó un palo en la espalda al yerno de Telva, dejándole tendido en el suelo y vomitando sangre.

Nos dicen que el apaleado se presentó ayer al Sr. Alcalde y que éste le dió palabra de poner término á estos desmanes que vienen ejecutando los guardias nocturnos.

Ya veremos. Se ha confirmado que el Sr. Valdés Prida abandona el segundo distrito para pasar al cuarto.

Viniendo con ello á confirmar nuestra suposición de que, una vez retirado su compañero D. José González del Busto, el Sr. Valdés Prida haría lo propio.

No comprendemos esta determinación del futuro concejal toda vez que por Cimadevilla tenía la elección segura, puesto que, según él, posee la firma de 267 electores.

Y á pesar de aquéllo de preferir la derrota honrosa á la vergonzosa retirada.

No falta quien asegura que no será este el último cambio de postura, pues hay quien dice que días antes de la lucha mandará imprimir sus candidaturas para el quinto distrito.

Con el rumor de que ha sido llamado á Madrid por el Sr. Salmerón uno de los que aspiran á concejal en las próximas elecciones por uno de los distritos de Gijón y que se dice no acata el acuerdo de la Tertulia Republicana al designar candidato.

Mieres

Accidentes del trabajo

El domingo último, estando trabajando en la reparación del taller de Laminación de la Fábrica de Mieres, se hirió en una mano Juan Pen, quedando inutilizado para el trabajo durante varios días.

Se nos ruega hagamos presente que en dicho taller y los de Pudeleaje los obreros trabajaban el día de la reparación sin percibir retribución alguna y como resulta anómalo que no se les abone lo que trabajan en beneficio del Establecimiento, esperamos que el Sr. Director lo tenga en cuenta y ordene que se les abone siquiera medio día para evitar así reclamaciones que luego podrían ocasionar trastorno en la buena marcha del gran establecimiento fabril.

El día 17 del actual se desgració un niño que estaba pintando en uno de los techos de la Fábrica de Mieres, cayendo de una altura de once metros y falleciendo á las pocas horas de la noche del sábado. Contaba 14 años de edad, se llamaba Julio Rodríguez.

Sentimos la desgracia y acompañamos en su dolor al padre de esta nueva víctima del trabajo, nuestro correligionario Manuel Rodríguez.

VILLANUEVA DE OSCOS.—Al undécimo día de publicado el anuncio en el «Boletín oficial», se celebrará en el Ayuntamiento la segunda subasta de los derechos de consumos con las mismas condiciones y tipo de la anterior, y admitiéndose posturas por las dos terceras partes del cupo, siendo en este caso el arriendo por un solo año.

LUARCA.—Han sido detenidos los vecinos de aquella villa Luis Manso Fernández y Lucas Pérez Ochera, de 15 y 17 años de edad respectivamente como autor del robo de 110,40 pesetas, cometido en la casa de Justa Suárez, de aquella vecindad.

Dichos sujetos fueron puestos á disposición del Juzgado instructor del partido, en unión de las 110,40 pesetas que les fueron ocupadas en el acto de la detención.

SOMIEDO.—En la alcaldía se celebrará el día 4 de Noviembre próximo á las doce, la segunda subasta para el arriendo de los derechos de consumos bajo las mismas condiciones y tipo señalados para la primera.

Serán admitidas posturas que cubran las dos terceras partes del tipo, pero en este caso la subasta será solo por un año.

OVIEDO

Inauguración de los caminos vecinales

A las tres y media de la tarde se reunieron en el despacho del Gobernador civil, previamente invitados por el Presidente de la Diputación provincial señor Suárez de la Riva, los señores Obispo de Oviedo, Gobernadores civil y militar, Alcalde de Oviedo, Món y Martínez, Presidente de la Audiencia señor F. Victorio, Canella, Díaz Ravera y Rodríguez Pajares, en representación del Cabildo, Director de la Fábrica de Armas Sr. Sanz, Coronel del Príncipe, Sr. Elías, Delegado de Hacienda, señor Mantecón, Juez municipal, señor Argüelles, Ingeniero Jefe, Sr. Martín Arrue, Jefe de minas, Sr. Suárez, Jefe de Montes, Sr. Gallego, Ingeniero Agrónomo, Sr. Molina, Argüelles (don César) en representación de la Sociedad Económica de Amigos del País; Sr. Aza, como presidente de la Cámara de Comercio y representante del Centro Mercantil, Director del Instituto, Sr. Ayuso, Director de la Escuela Normal, Sr. Muñiz, Director de la Escuela de Artes é Industrias, Sr. Romea Secretario del Gobierno civil, Sr. Yandiol, Secretario de la Diputación provincial, Sr. Uría, Teniente coronel de la Guardia civil, Sr. Ortega, Rivero, Arquitecto provincial, y Laguardia, Arquitecto municipal, Sr. Graño, ingeniero de la sección del camino inaugurado, P. Pérez, Rector del Seminario, González (D. Aniceto), Secretario de visita, Duque de Tarancon, Diputados provinciales Sres. Landeta, Prie-

to, Carrizo, Rosal (D. José), y Moutas Blanco; concejales Sres. Vallado, Pluñas, G. Argüelles, Blanco Montero, Alvarez (D. Medardo), Alvarez (D. Adolfo) y Rodríguez del Río; Jefe de Obras públicas provinciales, Sr. Colubi y los Sres. Peña por *La Opinión de Asturias*, Arango por *El Carbayón*, Paredes por *El Correo de Asturias* y Muñoz por *EL PROGRESO*.

En las inmediaciones del puente de la Argañosa se había levantado una artística tribuna donde se colocaron los invitados.

Presidió el Sr. Obispo que tenía á su derecha á los Sres. Gobernador civil y militar y á su izquierda á los señores Presidente de la Diputación provincial y Alcalde de Oviedo.

El Sr. Suárez de la Riva pronunció un breve y elocuente discurso, manifestando que el ministro había delegado en él para que le representase en el acto que se celebraba.

Dijo que la Corporación provincial haría todo cuanto pudiera para realizar la obra magna que trata de llevar á cabo el Sr. Gasset y que ha de contribuir poderosamente al engrandecimiento de Asturias.

Terminó diciendo que el ministro le ordena que dé las gracias á todos por el apoyo que han prestado á la realización del proyecto, pero esto mejor que yo—dice—lo expresa la siguiente carta del Sr. Gasset, á la cual da lectura el Secretario de la Diputación señor Uría:

«El Ministro de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas ha dirigido con fecha 16 de Octubre al Presidente de la Diputación provincial la siguiente carta:

Sr. D. José María Suárez de la Riva, Presidente de la Diputación provincial de Oviedo. Muy señor mío y de toda mi consideración: La buena voluntad y el esfuerzo de esa ilustre Corporación provincial, sumados al patriotismo y á la decisión de otras igualmente por mí requeridas y dichosamente halladas, acercan con admirable rapidez la fecha de una gran jornada nacional: el día 20 serán inaugurados en toda España los 6.000 kilómetros que han de servir de ensayo del plan de 70.000 que en breve se presentará á las Cortes; y este hecho que en el orden material supone cambio, desamortización de riqueza, movimiento circulatorio de la producción y del trabajo, y en el orden moral persistencia ó resurrección del espíritu secularmente enérgico de la raza, piensa que merece no ya solo por su realidad, pero, al fin por su significación alentadora, algo que en un mismo momento una todos los corazones y junte todas las esperanzas.

No todo que al inaugurarse las obras en esa provincia se muestra la opinión distraída ó indiferente. Bien cierto estoy de que los pueblos que han venido disfrutando con hermoso y tenaz empeño, kilómetro por kilómetro del inspirado camino vecinal, considerarán su adquisición como una noble y popular fiesta. A ella quisiera yo llevar, no mi palabra amiga, sino mi persona entusiasta; y á todos cuantos ahí se recogían con este avance, y este despertar, comunicaría yo, conmovido del ejemplo, mi fé profunda en el total renacimiento de España, pero, no pudiendo multiplicarme sino en espíritu y mientras pago con moneda de hechos en Ciudad Real, antigua deuda de afecto y confianza, V., con su autoridad y prestigio, con la posición respetable del cargo y la persona, honraríame mucho haciéndome intérprete de mis sentimientos en el acto de la inauguración.

Yo, así lo espero y confiado en ello, queda anticipadamente reconocido por tal bondad, su atento amigo seguro servidor q. b. s. m.,

Rafael Gasset,

Terminada la lectura de la carta pronuncia un discurso el Sr. Gobernador civil, el cual felicita á la Diputación provincial á la que siempre encontró solícita para cooperar á todo lo que significase engrandecimiento de la provincia.

Congratúlase del entusiasmo que reina en todos y hace votos para que lleguen á feliz término los propósitos de Gasset de realizar la magna obra que supone la construcción de 70.000 kilómetros de caminos vecinales.

Después se trasladó la comitiva al lugar donde se iniciaron los trabajos y el Presidente de la Diputación en nombre del ministro declaró abiertos los trabajos de los caminos vecinales y dió un viva á Asturias que fué contestado con entusiasmo.

Los invitados al acto fueron espléndidamente obsequiados con un lunch, que sirvió la confeitía de López con la esquisitez característica en tan acreditada casa.

De los dulces y licores participaron los niños que se hallaban en los alrededores á los cuales los Sres. Obispo, Gobernadores, Presidente de la Diputación, Alcalde de Oviedo y en general todos los invitados, repartieron de todo lo que se sirvió lo que recibían los pequeños con grandes muestras de alegría.

El Sr. Paredes en representación de la prensa pidió que se activase la construcción de la carretera de Oviedo á Lena, cuya carretera es de interés no solo para Oviedo sino también para Morcín y Riós.

Los Sres. Gobernador civil y Presidente de la Diputación, prometieron solemnemente interesarse en el asunto y poner de su parte cuanto pudieran para que cuanto antes se termine la carretera de Oviedo á Lena.

Movimiento republicano

Se convoca á los republicanos del concejo de Oviedo á una reunión que se ha de celebrar hoy miércoles, á las siete de la noche, en el Círculo republicano, para dar cuenta de la candidatura que ha de presentarse en las próximas elecciones municipales.—El Presidente, *Ciriaco Balbin*.

Mitin en Trubia

Mañana jueves, á las seis de la tarde, se efectuará en el Círculo republicano de Trubia, un mitin de propaganda, en el que se presentarán á los electores los dos candidatos republicanos que luchan por aquel distrito.

Con ellos irán otros amigos de Oviedo

Otra vez tenemos que llamar la atención del Sr. Alcalde acerca de lo abandonado que por las noches está el campo de San Francisco, principalmente en la parte correspondiente al Botánico. Allí, aprovechándose de la falta de luz, se apostan casi diariamente ciertos pájaros que suelen dirigirse á los transeúntes en actitud poco tranquilizadora.

Anteanoche ocurrió un caso de estos, y no es la primera vez que otros se han visto obligados á huir.

Con que, vea el Sr. Alcalde si eso se puede consentir en el centro de Oviedo.

Por el Provisor y Vicario general de este obispado se cita y emplaza á las personas que se crean con derecho al patronato de la capilla de San Juan, en la parroquia de Santa Cruz de Yernes, para que dentro del término de quince días improrrogables comparezcan á deducirlo en forma, debiendo como tales proceder á la reparación de la expresada capilla con apercebimiento de que en otro caso se declarará fenecido el patronato.

Ya no preocupa solamente á los particulares el poner á salvo sus intereses contra las contingencias de lo futuro, sino que hasta las empresas más importantes y las más respetables y elevadas entidades tratan de evitar estos riesgos.

La acreditada sociedad de seguros contra incendios «Aurora» ha asegurado en 4 millones de pesetas el grandioso edificio de la Corte «Ministerio de la Gobernación».

Esta circunstancia y la de haber asegurado el año pasado todos los edificios del Excmo. Ayuntamiento de Bilbao dá una idea de la sólida garantía que puede ofrecer dicha sociedad á sus asegurados.

D.ª María Josefa Fernández ha solicitado se le conceda derecho á solicitar fuera de concurso escuelas dotadas con 825 pesetas, á medio de instancia elevada al ministerio de Instrucción pública, por conducto del Rectorado de Oviedo.

Según nuestras noticias, son muy notables los experimentos con que hoy á las nueve debutarán en el elegante Café París los célebres artistas señor Hermán y la sin rival sonámbula Miss Lo, los que presentan hipnotismo, sugestión, braidismo y fetichismo. Cada la variedad del espectáculo no dudamos en augurarles un buen éxito.

Se convoca al gremio de venta de calzados al por menor para la reunión que tendrá lugar el lunes 26 del actual á las cuatro de la tarde en el local de Sindico-Presidente, Fontán 5, con el fin de distribuir las cuotas.

Pérdidas

A la persona que se le hayan extra-

NOVEDADES PARA SEÑORAS



ALFOMBRA

AL SAN LUIS

OVIEDO

GERARDO AZA Y COMPAÑIA

TEMPORADA DE INVIERNO

Trajes Para caballero, á la medida, bien forrados, corte esmerado, cheviot, pura lana	Pts. 60	Vestido A la medida, lana moncheté novedad, forro semiseda, adornos pasamanería ó galón ruso	Pts. 70
Gabán Novedad, doble faz, forro de seda en la espalda, bien terminado...	Pts. 75	Paletós Confeccionados á la medida, en paño noué y moucheté, forro escocés, forma novedad	Pts. 50
Zamarra de abrigo , Todo lana...	pts. 60	Paño amazona Para vestidos de señora y niñas, en todos colores, ancho 120	pts. 5
Zamarra reclamo género bueno...	pts. 30	Corte vestido Alta novedad, lana moucheté todos colores	pts. 22, 50
Impermeable Inglés, doble esclavina, para montar á caballo...	pts. 80	Polonesa De seda, para forros de vestidos y abrigos clase inmejorable. Todos los colores	pts. 2
Alfombras Moqueta pura lana, tamaño regular, colores y dibujos variados	pts. 2, 50	Terciopelos Alta novedad, dibujos modernistas para blusas, el corte de 4 metros	pts. 25
Alfombra En pieza, moqueta pura lana dibujos modernos, para alfombrados...	Pts. 4	Camisas A la medida de fina franela, variados dibujos	Pts. 7
Tapicería Para muebles, dibujos modernos y buena calidad.	pts. 2, 50	Falda bajera De moaré de lana, adorno novedad, formas variadas...	Pts. 25

NOTA.—Pídanse muestras y cuantos datos se deseen de las diferentes secciones **SASTRERIA, CAMISERIA, NOVEDADES, MODISTERIA, ALFOMBRADOS, EQUIPOS PARA NOVIA, etc. etc.**

BOQUILLA INHALADOR

PUJOL-CENARRO

Cigarro puro prodigioso



Humo sin tabaco ni fuego, balsámico, aromático, saturado al mentol, pino y eucalipto, ó al terpinol, eucalipto y guayacol.—El más poderoso agente curativo de las afecciones de la boca, garganta, nariz, bronquios y pulmones, y eficaz antiséptico para precaverse de las enfermedades infecciosas.

Precio: cigarro para siempre, en elegante estuche con boquilla de asta fina de Irlanda, 5 pesetas, y con boquilla de ámbar, 12 pesetas.

Caja con la medicación para bastante tiempo, 2,50 pesetas

Va certificado aumentando 0,75 pesetas.

FARMACIA DE CENARRO, ABADA, 4.—MADRID

fábrica de boquillas: Fuencarral, núm. 7

De venta en las principales farmacias de España

Máquinas "SINGER" para coser

Mas de quinientos modelos

Para familias y toda clase de industrias

Todos los modelos por pta. 250 semanales

y con grandes rebajas al contado

La máquina Singer emancipó á la mujer de la ruda y penosa tarea de la costura, pero había que llenar una necesidad imperiosa, la

Máquina Bobina Central

que cose las telas más finas y los paños más burdos y gruesos, que ejecuta toda clase de trabajos artísticos, redime hoy á la inteligente y pacientísima bordadora de inacabable y eterna labor

Encaje inglés, bruseles y veneciano. Calados estilo romano y punto vainica. Labores Persas, Chinas, etc., etc Bordados de todas clases.

Lecciones gratis.—Pídanse catálogos y albums ilustrados. AVILES.—SUAREZ INCLAN (ANTES FRUTA). GIJON.—MOROS, 9, (FRENTE A MUNUZA).

1. Fruela, 1 OVIEDO

Al público



Acaba de abrirse en La Felguera la Relojería y Platería «La Esmeralda», la que tiene el gusto de ofrecer al público un variado surtido de relojes de oro y plata, ni quel y acero, desde á 800 pesetas.

Relojes de pared, sobremesa y despertadores.

Todos los relojes vendidos en esta casa se garantizan su buena marcha de uno á diez años, según clase.

También se hace toda clase de composuras en relojería y platería: especialidad en relojes finos y complicados, como repeticiones, cronógrafos, cronómetros, etc.

Las composuras son garantizadas y á precios moderados y para convencerse suplico pasen á visitar esta casa.

La Felguera

Carretera de Gijón, 11

BORISOL

de Torres Muñoz

San Marcos 11.—Esquina á San Bartolomé MADRID

ANTISÉPTICO ANTIPÚTRIDO Y DESINFECTANTE

Caja, 2,25 pesetas

Superior á la Boricina, al ácido bórico y al borato de sosa; más soluble en frío y en caliente, y más eficaz como preservativo y curativo de las enfermedades de las mucosas y de la piel.

Se emplea contra los males de los párpados, oídos, nariz, boca, afecciones de la matriz y otras.

Farmacia de G. Torres Muñoz

VENTA FARMACIAS, DROGUERIAS Y CENTROS ESPECIALIDADES

BIBLIOTECA

DE

Novelistas del siglo XX

Esta Biblioteca publica novelas de insignes literatos españoles editadas con gran esmero

Novelas publicadas:

«Amor y pedagogía», por Miguel de Unamuno.

«La Voluntad», por J. Martínez Ruiz.

«La Dictadora», por Antonio Zozaya.

«Guzmán el Malo», por Timoteo Orbe.

«La Juncalera», por Dionisio Pérez.

«Reposo», por Rafael Altamira.

«El mayorazgo de Labraz», por Pío Baroja.

En prensa:

«Esaú», por Ernesto López (Claudio Frolo).

«A fuego lento», por Emilio Boddilla (Fray Candil).

En preparación:

«Heces y espumas», por José del Cacho.

«La bella Esao», por Arturo Campión.

«La enramada», por Luis López Allué.

«La mujer fuerte», por Ramiro de Maeztu.

De venta en las principales librerías de España y América

Para los pedidos: Henrich y Comp., editores, Barcelona.

ña para los réprobos, que los apreciaban tanto más cuanto se hallaban penetrados de toda su sinceridad. Sí, aquellas buenas palabras eran verdaderamente sinceras, porque en caso de que los médicos hubieran sido groseros é inhumanos, nadie hubiera pensado en reprenderles: eran buenos con los detenidos por pura humanidad, pues comprendían perfectamente que un preso enfermo tiene tanto derecho á respirar un aire puro como otro paciente cualquiera, por encumbrado que éste fuese. Los convalecientes de las otras salas tenían el derecho de pasarse libremente por los corredores, de hacer ejercicio, de respirar un aire menos infecto que el de nuestra enfermería, hediondo, como sitio sin ventilar y siempre saturado de emanaciones deletéreas.

Durante muchos años, un hecho inexplicable me irritó como un problema insoluble, sin que yo pudiera dar con su explicación. Preciso es detenerme en este punto antes de seguir mi descripción: me refiero á las cadenas de que ningún preso se vió libre, por muy gravemente enfermo que estuviese. Los mismos tísicos han expirado ante mi vista con las piernas cargadas con sus hierros. Todo el mundo se había acostumbrado á esto, que se admitía como un hecho natural, irremediable. Creo que á nadie, ni á los médicos, se les ocurriría reclamar que desherrasen á los detenidos gravemente enfermos, ó por lo menos á los tísicos. En realidad, las cadenas no eran de excesivo peso, pues en general no pasaba de ocho á doce libras, que para un hombre sano es carga

muy llevadera. Sin embargo, me dijeron que, al cabo de algunos años, las piernas de los presidiarios encadenados se acababan y se destruían; no me consta la verdad de este aserto, pero me inclino á creerlo; porque por pequeño que un peso sea, de diez libras, por ejemplo, si se fija de un modo permanente en una pierna, aumenta la pesantez general del miembro de una manera anormal, y, después de algún tiempo, tiene que ejercer influencia desastrosa sobre el desarrollo de éste... Para un preso que goza de buena salud esto nada significa, pero se puede afirmar lo mismo de un enfermo? La arista más ligera es insoportable para los detenidos á quienes afecta dolencia grave, para los tísicos, cuya manos y piernas por sí mismas se desecan. Puedo asegurar que sería verdadero é importante beneficio el que la administración médica reclamase y obtuviese este alivio, aunque no fuera más que en favor de los tísicos... Se me dirá que los presidiarios son malhechores, indignos de toda compasión; pero se está en el caso de redoblar la severidad contra aquel sobre quien ya el dedo de Dios ha dejado caer su peso? No se puede creer que esta agravación tenga por objeto castigar al presidiario, ya que los tísicos están excluidos por el tribunal de castigos corporales. Sin duda hay para aquello una razón misteriosa, importante, una saludable precaución; pero ¿cual? He aquí lo que no se puede comprender, porque, en efecto, ni se cree, ni cabe esperar que el tísico se escape. ¿A quién puede ocurrírsele semejante